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侯锦涛
北京潞河中学高一学生
互动方式 与安博教育副总裁、安博京
翰教育董事长黄森磊谈话一小时
强二代关键词 未来规划、体育、目标
与坚持
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考名校与保持体育特长并不冲突
“侯锦涛是一名非常出色的

学生，可以说他已经具备了成功
所有的条件。”经过与潞河中学
高一学生侯锦涛一个小时的交
谈，安博教育副总裁、安博京翰
教育董事长黄森磊最终给出了
这样一个评价。“但是成功的路
上一定是洒满辛勤的汗水，幸运
之神也会青睐努力的人，所以希
望他更加努力。”

侯锦涛在初三时曾拿过北
京市中学生运动会铁饼项目第
一名，铅球项目第四名，用黄森
磊的话讲，“体育就是他的才
华”。而面对素未谋面的黄森
磊，“五大三粗”的侯锦涛却显得
有点紧张，腼腆。

“小学时老师发现他有体育
方面的潜能，一开始我们不想让

他练，怕耽误学习。后来他接触
铁饼，就当玩儿，没想到玩儿出
了成绩。”侯锦涛的妈妈张女士
说起儿子满是自豪，“虽然他算
体育特长生，但学习也棒着呢。
初中三年练体育每天少上一节
课，最后中考还考了 492 分，汇
文中学、牛栏山一中等名校都想
要他。为了离家近，最后选择了
潞河中学。”

在谈话中，侯锦涛透露自己
现在并不想向职业运动员方向
发展，而是想在高中阶段体育、
学习一起抓，考清华大学。黄森
磊很赞同侯锦涛的观点，“以你
目前的条件，上清华完全是有条
件的，你和其他学生相比有很大
的优势。同时清华也是在体育
方面很有特色的名校，非常适合

你。你可以做到体育和学习都
不放弃。”

为了了解侯锦涛的学习情
况，安博京翰教育还专门为他做
了学习能力测试。测试显示，侯
锦涛的听觉、视觉等感官通道都
很畅通，运用哪种方式都能很好
获取新的知识。他比较善于语
言表达和肢体表达，书面表达稍
差，学习主动性也不是特别强。

“我见过很多北大附、人大
附所谓出色的学生，说不怎么
学，实际也是熬到夜里一、两点
钟拼出来的。”针对侯锦涛面临
的问题，黄森磊坦言，“世上没有
捷径可言，就和你训练一样。每
次想偷懒时你可以想着再试一
次，比别人多试一次，就比别人
更容易成功。”

@绿绿的梦泡泡：每个孩子身上都赋有独特的天性，保持最纯
粹的自己，做自己喜欢做的事，一定能创造出与众不同的辉煌。

@京翰教育：期待，无论从富二代，官二代，穷二代的发展，我们
都不难看出，这应该是一个一代更比一代强的年代。只有强二代，
才符合时代的需要。
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■ 对话 强二代活动就是让学生找到自己
黄森磊：对自己的未来有规

划吗？
侯锦涛：可能比较俗吧，考个

好大学，找个好工作，孝敬父母。
黄森磊：你的父母听了一定

很高兴。其实，现在你也没有必
要想太远，比如想以后做什么职
业。大学可以算作你第一个目
标，进了大学后另一扇门就会打
开了，到时就需要做选择。以你
的情况看，在大学之前可以说是
别无选择。你心目中好大学是
什么标准呢？

侯锦涛：就是让我德、智、
体、美可以得到全面发展吧，我
觉得清华就是这样的学校。

黄森磊：对。高校里最受大

家喜欢的不是天天泡图书馆、学
习很好的学生，而是一些有魅
力、有个性的人。我有位同学，
他是北大经济系学生会主席，田
径队队长，北大十佳歌手，各方
面都很出色。走向社会后他也很
成功，现在是一家文化传媒公司的
老总。他考北大时，田径就给他加
了很多分。和他一样，你的体育特
长也可成为才华，这不是每个人都
有的，你要珍惜你的才华。

黄森磊：对于“富二代”、“官
二代”、“贫二代”以及这次活动
中提出的“强二代”概念你是怎
么看的？

侯锦涛：平时想的不是很
多，一般说来富二代有钱，官二

代有势，但我周围这两类同学都
挺友好的，没有什么特别。贫二
代可能会比较自卑，他们更需要
强大自己的内心和精神。至于
强二代，我认为不能只是一方面
出色，而应该各方面都很优秀，
要有思想，有境界。

黄森磊：说得不错。现在人
们都在提幸福感，不管对什么人
来讲幸福感确实很重要。

众所周知香港的贫富差距
是比较大的，但他们的内心其实
很平衡，很强大。有多大的能力就
找什么样的工作，这就是教育。我
想强二代活动其实就是让学生自
己找到自己，只要付出百分百的
努力，做最好的自己就行。

特别支持：

坚持的过程必须有不断的肯定
侯锦涛：怎样才能持之以

恒地坚持自己的目标呢？
黄森磊：对任何人来讲，坚

持都是很困难的一件事情。我
想坚持必须要有不断的肯定，
这种肯定可能来自老师，也可
能来自于父母，但最主要的肯
定是自己对自己的肯定。从这
个角度讲成功也许是对自己最
好的肯定和激励，在坚持的过
程里最重要的就是找到成功的
体验。

侯锦涛：我喜欢铁饼也是
因为投出铁饼超过某个人时，
特别有成就感。

黄森磊：这就是成功的体
验，要想更好地坚持，就要多找
这种感觉来激励你。

侯锦涛：我还记得参加市
运会的时候，参赛的有29个人，
很多人的小腿像我大腿那么
粗，身高也比我高很多，我的身
高和体重排倒数第三，后来回
家我跟我妈说我当时都有点害
怕，但最后我向他们证明了“浓
缩的都是精华”。

黄森磊：哈哈，在坚持方面
心态也很重要。同样半瓶水，
悲观的人看到的是空的那一
半，乐观的人看到的是有水的
那一半，乐观的心态更能让人
坚持。

侯锦涛：平时朋友比较多，
有时训练很累朋友一叫也出去
玩儿，有点贪玩该怎么办？

黄森磊：在生活中朋友是
很重要的，但是你要是想上清
华，必须要更加努力，毕竟清华
也不是那么好考的。我建议你
控制一下和朋友在一起玩儿的
时间，比如规定每个月几次。
一个人要想变得优秀就要跟最
优秀的人在一起，潞河中学每
年考上清华北大的也有四五十
人，你应该多和他们交流。

侯锦涛：高中三年我该怎样
规划自己的学习？上高中之后
我一直找不到自己的学习方法，
能介绍一些好的学习方法吗？

黄森磊：你考大学的目标
已经定了，这三年就需要把目
标分解到高一、高二、高三怎么
做，甚至每周都可以定个小目
标 ，这 样 学 习 起 来 会 很 有 效
率。我们给你做了学习能力分
析，你的学习能力没有任何问
题。你的英语学科弱一点，但
不是你能力的问题，如果把英
语当成考试学科来学是没有问
题的。

学习方法很大一部分讲的
是学习习惯，每个学科都有学
习的诀窍，老师会总结，最重要
的还是自己总结。像一般老师
都会要求有错题本，好学生和
一般学生的差距可能就能体现
出来，好学生能把错题自己融
会贯通，一般的学生可能只是
记下来。

本版采写/新京报记者 孔悦

▶黄森磊建议侯锦涛高中三年制定具体的学习目标，这样学习
起来会很有效率。 资料图片


